
～就職が決まった学生と座談会してみました～ 

座談会（R5.2.16） 

 

参加者 

M.Oさん 農業系高校出身（女性、非農家：種苗メーカー）、Y.0さん 農業系高校出

身（女性、非農家：兵庫県職員／行政 B）、S.Iさん 農業系高校出身（男性、非農

家：雇用就農／農家）、A.Yさん 普通科高校出身（男性、農家：独立就農）、N.Tさん 

普通科高校出身（女性、非農家：JA）、M.Kさん 普通高校出身（女性、非農家：国公

立の大学へ 3年生からの編入）、F.Gさん 農業系高校出身（女性、農家：雇用就農／

畜産） 

 

質問：（農大に入学する時）どういう進路を希望してた？実際はどうだった？どう思っ

てる？ 

 

S.I ：建前は農家。農大に来た時は、高校の実習助手もアリと思ってた。 

1年生の時に、派遣実習先の農家さんのところで高校の実習助手経験のある人

がいて、話を聞いたところ、募集の有無や時期も不明で不安定等ど言われた。 

   農家派遣実習先で、うちに来ないか？と言われ、考えた結果、就農を決めた。 

   （農家派遣実習先が就職先になるのって、農大アルアルだよね） 

 

A.Y： イチゴ農家になると決めていた。農大への入学は父が勧めたから。 

   自分は、父親の下で農家になって、地元のイチゴの師匠に学ぼうと思っていた

から、農大への受験は乗り気ではなかったけど、父も師匠も農大の卒業生やっ

たし、自分なりに補助金もあたりやすいという理由で農大に入った。 

   1年目は、先輩がいて手伝いが中心。夏くらいからほ場を担当させてもらっ

て、やる気が出てきた。今は案外、為になったと思っている。 

   農大を知るきっかけで、親や祖父母からという話はよく聞きます！学生にやる

気を起こさせるメニューを学校側も頑張って考えてます！ 

 

Y.O ：高校で、国公立の農学部を目指したけど挫折した時に、高校の先生から農大が

あると教えてもらった。私大は金がかかるので考えてはなかったけど、（授業料

など）このくらいの金額ならということで、農大に入った。 

入試の願書には普及指導員（兵庫県職員）になりたいと書いたが、その時はあ

まり分かってなくて、入学後に、先生や農家さんと接して普及指導員の事が分

かってきて、普及員指導員になりたくなった。 

授業料は年額なんと 118,800円！農大の先生には普及指導員の経験ある方も多

いから、色々相談できるよ！ 



 

M.O ：高校を卒業したら就職しようと思っていたので、農大に来るつもりはなかっ

た。高校の先生から農大があると教えてもらった。母子家庭なので、お金に余

裕がないと思っていたが、農大の授業料とか調べてこのくらいなら行けるよと

母親が言ってくれた。 

   高校からの就職先には農業関連企業はあまりなくて、スーパーとかが多

かった。（希望している職業ではないから）就職しても辞めていたかも知

れない。 

   働くなら農業系と思っていたので、農業系（種苗メーカー）に就職でき

たので、農大に来て良かったと思う。 

   卒業生や教職員のつながりもあるから、農業関係の求人は多いよ。農業

や農業関係の仕事に就きたいなら農大はオススメ！ 

先輩の働きを評価をしてくれた企業や農家から今の学生への雇用募集が

あったりするから、後輩のためにも頑張ろうね！ 

 

M.K ：国公立の農学部を受けようと思っていたけど駄目で、農大は四年生大学

へ編入できるので入った。編入する前提で、自分で勉強して（入試す

る）資格※を得て受ける気だった。（授業や実習で）農学部の大学では聞

けない話（学べない授業）もあったので、農大に来て良かったと思う。 

   ※編入を希望する大学によって、農大での取得単位の設定（受験資格に

関係）や受験科目が異なるので確認が必要です。 

   過去に編入後に卒業して兵庫県職員になった先輩もいますよ！ 

 

N.T ：普通高校で、女子大のスポーツ推薦を受けようかと思っていたけど、興

味ないことだし嫌だなと思った。行きたいところがないと思っていた

ら、親が農大を知っていて、勧めもあり、自然が好き、飲食店関係など

もしたいと漠然とした夢もあって農大に入った。 

   就職は、親とも相談して安定したところに行きたいと思ったので、JAを

希望した。 

   はじめは漠然とした目標で入学してきても、適性や自分の努力の結果で

安定した職に就けて良かったですね 

 

F.G ：小学生の時に親に牛を買ってもらった。高校の先生からは農大に行けと

言われていたが、進路を決める時に、牛アレルギーがあると分かった。

畜産は他の農業よりお金がかかるし、アレルギーもあるし危機感もあっ

た。自分は何をしたいか？と考えた結果、犬アレルギーなのに犬を飼っ

ている人の話を聞いて、薬を飲みながらでも好きなものにはそこまです

る人がいる、自分ならどうしたい？と考え、やっぱり、自分で牛をやり



たいと思って、ギリギリに農大に入ると決めた。 

   牛を買ってくれる親御さんもすごいけど、病気がありながらも一生の仕

事にしたいというブレない気持ち！すごいですね！ 

 

質問：四年制大学出た後どうする？ 

 

M.K ：県職か、JAとか、（研究員として）試験場に行ってみたい。就職は関西

でと思っている。（考えるのにあと 2年増えたから、夢が広がりますね） 

 

質問：雇用就農した後は？独立とか考えている？ 

 

S.I ：まだ考えていないけど、経営は自分には難しいと思う。 

   経営は雇用就農先での経験で学ぶことも可能だし、農業改良普及センタ

ーとかにも相談に乗ってもらえるよ！ 

 

質問：就職先の選び方は？ 

 

M.O ：就職は、あんまり気にしていなくて、先生から見学行ったら？と言われ

て訪問したら、会社の方の人格も良かったし、就職したら？となった。 

県外でも良かったが、親から実家暮らしを望まれた。職場が家から近か

った。農大からの後押しがあったので就職できた感じ。 

周りが内定決まりだしたら慌てるけど、のんびり屋さんも中にはいるの

ね！働く環境は面接だけではわからないけど、会社見学やインターンシ

ップ制度もあるから実際に見学・体験することもできるよ！ 

 

N.T ：給与が安定していることもあったけど、家から近い（お金が貯まりやす

い）。将来は、ある程度お金が貯まったら、辞めて自分の夢（飲食店）を

叶えることも良いなと思った。 

   （堅実派ですね！） 

 

Y.O ：県職（※兵庫県職員：行政 B）は、仕事内容にやりがいがあると思っ

て、勤務の場所とかは別に良かった。園芸会社は、本当に花をがっつり

触れるし良いなと思っていたけど、全国に転勤する可能性もあると考え

て県職を選んだ。 

   兵庫県も北から南と広く、５つの国があると言われていて、県内各地域

で、色々な人と関われてやりがいがある仕事だと思いますよ！ 

 

 



質問：就職を決めるのは早い方が良い？他にも就職を決めるポイントは？ 

 

S.I ：早く決まった方が気が楽なので、早い方が良いと思う。 

農家派遣は進路を考える上で大事。同じ作物専攻の学生も農家さんから

の紹介。アットホームな感じとかも分かる。 

 

A.Y ：農家派遣実習に行った時期は、その農家の農閑期だったので、農作業よ

りも農家さんが作っている冊子作成に関わったり、農家さんの情報が聞

けた。 

 

F.G ：インターンシップでいろんな牧場を体験できて役に立った。 

 

就活は一斉に始まります。学生達は一つの席を巡って時にはライバルになった

りもします！早く内定をもらって楽になる者、なかなか決まらない者もいます

が、早く決まった職場だからといって、その学生が長く務めているかという

と、最近では違っているようです。就活は自分を見つめ直す良い期間です。自

分の納得できる職場に巡り会えますように！！ 

 

※農大では、各学生毎に担任や校長面談のほか、①進路別ガイダンス（県職員

や大学編入等）、②農家派遣実習（１年生、40日間）、③農家・企業等インター

ンシップ、④先進農業者訪問による校外学習や講義実施、⑤農業法人・企業等

仕事説明会への参加などを通じて、進路希望に応じた支援を行っています。 


